
 
 

XLII Reunião Plenária 

 

O Colegiado Nacional dos Diretores e Secretários de Conselhos Estaduais e Distrital de 

Educação (Codise) realizou a XLII Reunião Plenária Ordinária, virtualmente, pelo Google 

Meet, nos dias 19 e 20 de maio de 2022 no período da tarde. Estiveram presentes, com 

recorde, 125 (cento e vinte e cinco) participantes, nos dois dias, e 20 Conselhos Estaduais 

de Educação: AC, AL, AM, DF, ES, GO, MA, MS, MT, PA, PE, PI, PR, RJ, RN, RO, RS, SE, 

SP, TO, entre Secretários dos Conselhos, Conselheiros e Técnicos. No dia 19 de maio, a 

abertura da Reunião iniciou-se com o Momento Cultural, às 14h30min, coordenado pela 

Assessora Maria da Conceição Batista da Silva, do CEDF. Esse foi um momento de 

descontração entre os entes federados, com saudações que levaram os membros deste 

Colegiado a se integrarem com relatos e recordações de encontros presenciais realizados 

anteriormente. Em seguida, às 14h45, iniciou-se a Mesa com o tema “Termo de Colaboração 

– Abertura de Polo de Apoio Presencial em outra Unidade da Federação”, tendo como 

palestrantes o Prof. Francisco Aparecido Cordão, que relatou a História da construção e 

assinatura do Termo de Colaboração, e o Chefe de Gabinete do CEE/SP, Arthur José Pavan 

Torres, que trouxe informações complementares para o aprofundamento da discussão entre 

os participantes. A Mesa contou com a Coordenação da Secretária-Geral do CEE/RJ, Soraya 

Maria de Oliveira Freitas. Durante as falas dos palestrantes, ficou evidente que o assunto é 

de suma importância para o cenário atual, visto que há normas aprovadas por alguns 

conselhos que divergem do acordo aprovado. Rememorar o histórico do Termo em 

referência, aprovado pela maioria dos Conselhos Estaduais e Distrital, e conhecer algumas 

das situações vivenciadas pelos Conselhos expressadas nas falas durante o debate, assim 

como os procedimentos realizados sobre esta questão em cada Conselho de Educação, 

levou este Colegiado a propor que a Presidência do Codise oficialize à Presidência do Fórum 

Nacional dos Conselhos Estaduais e Distrital de Educação (Foncede) pedido de promover 

novas discussões sobre a operacionalização do Termo de Colaboração; tal decisão foi 

aprovada por unanimidade pelos presentes. Após amplo debate e considerando o avançar 

da hora, a Mesa com o tema: “Plataforma Normativas” foi postergada para o início da tarde 

do dia seguinte. A reunião foi encerrada às 17h48min. No dia 20 de maio de 2022, às 14h, 

iniciou-se a Mesa com o tema: “Plataforma Normativas”, sob a coordenação da Secretária-

Geral do CEE/SE, Otília Tatiana de Cácia da Conceição Ferreira, com apresentação do Prof. 

Ranilson Oscar Araújo Paiva, da Universidade Federal de Alagoas (Ufal). Durante a 

explanação, ficou evidente a importância dessa ferramenta de pesquisa para todo o País, 

principalmente para os Conselhos de Educação, haja vista a possibilidade de buscar 

informações normativas ou até mesmo o conhecimento de normas e de assuntos atuais que 

são comuns aos estados e municípios. Ficou claro que a responsabilização dos Conselhos 

em manter atualizadas as normativas é a sustentação desse recurso tecnológico. Assim 

sendo, este Colegiado propôs que poderá contar com os Secretários-Executivos e Diretores 

dos Conselhos de Educação, firmando o compromisso com o monitoramento da atualização 

constante dessa Plataforma, como também a mobilização junto aos conselhos municipais 



quanto à importância da colaboração de todos no quesito cadastro e alimentação das 

normativas na Plataforma e sua divulgação para a ampliação do acesso. Em seguida, às 

14h45, iniciou-se a Mesa-Redonda com o tema “Novo Ensino Médio: Normas e propostas de 

implementações”. No primeiro momento, sob coordenação da Secretária-Executiva do 

CEE/TO, Joana D’Arc Alves Santos, a Conselheira do CEDF Solange Foizer Silva, 

Subsecretária de Educação Básica da SEEDF, apresentou as experiências da “Proposta para 

a Rede Pública do DF”. Em seguida, a Conselheira do CEE/PE Shirley Cristina Lacerda Malta 

tratou de “Experiências da Implementação da BNCC do Ensino Médio (CEE/PE)”. Após a 

explanação das duas experiências, abriu-se para o debate e contribuições dos demais 

estados. As contribuições dos estados que já estão à frente do processo normativo de 

implementação dos Currículos Estaduais conforme a Base Nacional Comum Curricular 

(BNCC) trazem inúmeras colaborações para os demais estados que ainda se encontram no 

processo de normatização. No final, foram compartilhados links de normativas de estados 

que já aprovaram suas normas para a implementação do currículo do Novo Ensino Médio. 

Nesse sentido, ressalta-se quão benéfico tem sido esses momentos de compartilhar 

experiências, pois agregam informações e colaboram para o aperfeiçoamento dos trabalhos 

dos Conselhos de Educação. Logo após iniciou-se a segunda Mesa-Redonda, com a 

participação do Coordenador-Geral de Ensino Médio do Ministério da Educação (MEC), 

Fernando Wirthmann Ferreira, que tratou sobre “Novo Enem”, e com o Conselheiro do 

CEE/SC Eduardo Deschamps, que tratou sobre a “Normatização do Currículo do Ensino 

Médio para os Sistemas de Ensino”. A coordenação desta Mesa ficou por conta da Secretária-

Executiva do CEE/RO, Emília Yoshimi Iguchi. O representante do MEC abordou as novas 

regras do Enem e os seus desafios no processo de transição. No final, respondeu às 

perguntas dos participantes, esclarecendo as dúvidas apresentadas. Na sequência, o 

Conselheiro Eduardo Deschamps rememorou a responsabilidade dos sistemas de ensino 

quanto à normatização para a implementação do  currículo do Novo Ensino Médio. Enfatizou 

os pontos mais conflituosos e desafiadores desse processo e apresentou sugestões contidas 

no caderno de orientações elaborado para os sistemas de ensino, esclarecendo que os 

sistemas de ensino não poderão abarcar todas as responsabilidades normativas dessa 

implementação, haja vista que as instituições de ensino também poderão compartilhar essa 

responsabilidade, desde que sejam compatíveis com sua instância de autonomia. Após sua 

apresentação, iniciou-se o debate com perguntas e contribuições de estados que já tiveram 

suas normas aprovadas. Por fim, às 17h, iniciou-se o Momento Codise, sob coordenação da 

Presidente do Codise, Cíntia Cristina Faulhaber, Secretária-Executiva do CEDF, que falou da 

satisfação em realizar esta Plenária com a participação recorde dos  conselhos. Em seguida, 

iniciou-se a dinâmica de felicitações entre os estados, sob a coordenação da Assessora do 

CEDF Maria da Conceição Batista da Silva. Na sequência, a Presidente informou a todos os 

presentes do possível local da próxima Reunião Plenária Ordinária do Codise, que ocorrerá 

em novembro do corrente ano, e de imediato passou a palavra para o Secretário Levi Correia 

de Lima, do CEE/RN, que se ofereceu para sediar esta Reunião, a ser realizada em novembro 

do ano em curso. O encaminhamento sobre a data para a realização do Plenário ficou 

acordado que seria deliberada de forma conjunta no grupo de WhatsApp (“CODISE 

COLEGIADO”). Finalizando a pauta, a Presidente agradeceu a todos pela participação e 

parceria na realização desta Plenária. A reunião encerrou-se às 18h10min. Eu, Joana D’Arc, 

Secretária do Codise, lavrei a presente ata, que ficará arquivada para registro do acontecido. 

 


